

MINERÍA EN VALLE DEL CHOAPA, COMUNA DE ILLAPEL:

Con RCA hasta 2040 y producción de 15 mil toneladas/año **Minera Tres Valles** busca abrir un nuevo ciclo de inversión en Choapa

Por Joaquín López Barraza

La aprobación de la Resolución de Calificación Ambiental (RCA) del proyecto de continuidad operacional de Compañía Minera Tres Valles (CMTV) abre una ventana de largo plazo para la operación del Choapa: continuidad hasta 2037, más tres años destinados al plan de cierre, lo que proyecta presencia en la región al menos hasta 2040.

El hito es relevante para una faena que, hasta antes de esta resolución, miraba un horizonte acotado: la compañía sostiene que su autorización vigente llegaba solo hasta diciembre de 2026, un límite que estrechaba decisiones de inversión y planificación. "Esta nueva RCA nos da la tranquilidad de poder operar nuestros proyectos hasta diciembre de 2037, considerando tres años de cierre más", señaló el gerente general, Sebastián Cortés.

En esa línea, el ejecutivo reforzó que el valor de una extensión así es financiero y operativo: "Tener una licencia ambiental por 12 a 15 años, considerando el cierre, es una tremenda noticia para cualquier proyecto minero como este". A la vez, explicó el esfuerzo detrás del proceso: "La tramitación de esta RCA demoró cerca de un año y medio y significó un esfuerzo técnico y económico importante, del orden de US\$ 300 mil. Hoy nos entrega certeza jurídica para operar de acuerdo a estándares claros".

UN ACTIVO QUE CAMBIÓ DE MANOS Y QUEDÓ ASOCIADO A UNA TESIS DE "MINERALES CRÍTICOS"

La extensión ambiental se produce tras un cambio relevante de propiedad y estrategia. En abril de 2025, el inversionista austriaco Cevdet Caner, a través de NIU Group, anunció la adquisición de Minera Tres Valles y un plan de inversión estimado entre US\$ 750 millones y US\$ 1.000 millones para expandir operaciones.

En ese anuncio se transparentaron cifras para dimensionar el activo: 8,2 millones de toneladas en reservas probadas y probables; una proyección de producción que desde 2026 apuntaría a 13.000-15.000 toneladas anuales de cátodos; y

La aprobación ambiental extiende la vida útil hasta 2037 (más tres años de cierre) y entrega una base de proyección para escalar empleo, exportaciones de cátodos y poder de compra a la pequeña minería, en un mercado del cobre con proyecciones al alza y tensión de oferta.



Sebastián Cortés, gerente general Minera Tres Valles.

una estimación de ingresos entre US\$ 1.300 millones y US\$ 1.500 millones "a precios actuales del cobre", considerando reservas y procesamiento de terceros.

Cortés subrayó que la RCA no cambia el "qué" del proyecto, sino el "cuándo". "Es el mismo proyecto original. Lo que se iba a hacer en 15 años, finalmente se ejecuta en un horizonte más largo", precisó.

EMPLEO E IMPACTO: DE 210 ACTUALES A UN PEAK CERCANO A 800 DIRECTOS

En el plano local, el efecto más inmediato se juega en empleo e industria de proveedores. La compañía ha planteado que hoy opera con una dotación directa cercana a 210 personas, con proyección de escalar hasta cerca de 800 empleos directos una vez alcanzada la plena producción, sin contar el empleo indirecto ligado a servicios y contratistas.

"Estamos hablando de un impacto económico muy relevante. Solo en empleo directo son cerca de 800 personas, sin contar los empleos indirectos asociados a servicios, transporte, proveedores y contratistas",



señaló Cortés.

El anuncio de NIU Group, por su parte, planteó que la dotación podría superar 750 trabajadores directos y que en el punto más alto de operación podría generar hasta 5.000 empleos indirectos, reforzando la lectura de encadenamientos productivos (contratistas, transporte, mantención, alimentación, servicios).

El poder de compra y la pequeña minería: la arista territorial

Más allá del volumen propio, Tres Valles tiene un efecto directo sobre la pequeña y mediana minería del territorio, al consolidar una alternativa local de poder de compra en la provincia del Choapa.

Desde la Asociación Gremial Minería Salamanca, su

PRODUCCIÓN, MERCADO Y TECNOLOGÍA: CÁTODOS 99,99% Y EL PRECIO DEL COBRE COMO VARIABLE CRÍTICA

Tres Valles produce cátodos de cobre de alta pureza (99,99%), un producto terminado que se exporta y se conecta con cadenas de electromovilidad, energía e industria.

En materia de tecnología, Cortés también pone el foco en el método: "Nuestro proceso consume básicamente el agua que se evapora; no hay un uso intensivo de nuevos recursos hídricos", afirmó, apuntando a la relevancia del factor agua en una zona afectada por sequía.

En términos de mercado, el contexto favorece el relato económico: en diciembre de 2025, Cochilco elevó su proyección de precio promedio del cobre para 2026 a US\$ 4,55 la libra. Y el 6 de enero de 2026 el cobre marcó un récord histórico al superar los US\$ 13.000 por tonelada (equivalente a US\$ 6,0725/lb), según datos citados por Bloomberg.

¿CUÁNTO "MUEVE LA AGUA" PRODUCIR 13-15 MIL TONELADAS DE CÁTODOS?

Bajado a magnitudes comparables, 15.000 toneladas/año equivalen a aproximadamente 33,1 millones de libras de cobre refinado. Con un precio de referencia US\$ 4,55/lb (proyección Cochilco), el ingreso bruto anual teórico se ubica en torno a US\$ 130-150 millones (para 13-15 mil toneladas).

Si el precio se ubicara en el rango del récord reportado (US\$ 6,0725/lb), la misma producción se traduce en un orden de US\$ 174-201 millones.

Levado a pesos, la foto también se vuelve legible: el dólar observado del Banco Central se ubicó en \$878,21 el 22 de enero de 2026. Con ese tipo de cambio, el rango US\$ 130-150 millones se aproxima a \$114-132 mil millones, y el rango US\$ 174-201 millones se acerca a \$153-176 mil millones (solo como orden de magnitud, antes de costos e impuestos).

presidente Fredy Muñiz valoró la extensión operacional por la estabilidad que entrega a productores locales: "es una gran noticia" porque da "proyección de futuro" y consolida una alternativa para comercializar mineral en un contexto en que —según planteó— el poder de compra enfrenta dificultades operativas.

En números que ayudan a dimensionar esa arista: la asociación agrupa a cerca de 90 socios, con alrededor de 40 productores activos, y reporta del orden de 12 mil toneladas mensuales de cobre óxido, con leyes cercanas al 1%. Eso, en cobre contenido, equivale a un orden de 120 toneladas al mes (antes de mermas y recuperaciones), es decir, alrededor de 1.440 toneladas/año que requieren canales de compra y procesamiento establecidos.

PROYECCIÓN: PERMISO LARGO, MERCADO TENSIONADO Y SEÑAL A INVERSIÓNISTAS

Con la RCA aprobada, Tres Valles consolida un modelo basado en producción de cátodos, continuidad regulatoria y encadenamiento productivo local, justo cuando el cobre vuelve a instalarse como activo estratégico por demanda estructural y restricciones de oferta.

"Esta resolución nos permite planificar con confianza, invertir y seguir aportando al dinamismo económico de la Región de Coquimbo", concluyó Cortés.